

Tribofilm sait mettre de l'huile dans les rouages

ZONE DE PÉRIGNY La PME spécialiste des logiciels de maintenance et de lubrification des machines pour l'industrie a réagi à la crise en travaillant aussi pour les collectivités

ALAIN BABAUD

a.babaud@sudouest.fr

La crise financière de 2008 puis la crise économique auraient pu être fatales à Tribofilm Industries, spécialiste des logiciels de gestion de la maintenance assistée par ordinateur (GMAO) et de lubrification des machines-outils. À l'époque, les clients industriels mettent un coup de frein subit aux commandes, par crainte d'un effondrement général de l'économie. Et le chiffre d'affaires de la PME familiale créée en 1993 par Jean-Yves Le Meur, décédé l'an dernier, dégringole de 45 %.

Le logiciel MaintiMédia de gestion de maintenance se vend moins bien. Mais le moindre pépin sur une machine peut coûter cher. Tribofilm Industrie ressort alors des cartons un logiciel très novateur, Progilub, lancé dès 1994 et qui n'a pas séduit parce que « trop en avance », explique Emmanuel Le Meur qui a succédé à son père. Les entreprises n'ont plus les moyens d'assumer le coût indirect des pannes. Surtout s'il ne s'agit que d'un problème de niveau d'huile... Le logiciel Progilub, destiné à analyser et déterminer les interventions de lubrification, trouve ainsi sa clientèle. Et Tribofilm va plus loin, en proposant un service d'intervention d'un expert, à titre préventif comme curatif.

Léa Nature, le Grand Port...

Mais MaintiMédia reste le produit phare de la société par actions simplifiées qui a quitté Aytré, en début d'année, pour s'installer dans la zone de Périgny. Le logiciel équipe ainsi tous les sites industriels d'Alstom Transports, dont l'usine d'Aytré. Des structures aussi variées que le Grand Port maritime de La Rochelle, Saint-Gobain à Cognac ou le groupe Léa Nature à Périgny, spécialisé dans les produits bio et naturels, l'ont adopté. De même que l'aéroport de Rennes



Emmanuel Le Meur, ici au milieu des développeurs de l'entreprise, a pris les commandes de la société l'an dernier, au décès de son père Jean-Yves. PHOTO PASCAL COUILLAUD

ou le Synchrotron soleil (accélérateur de particules élémentaires), dans l'Essonne ou le palais des congrès de Paris. Autant de clients que la PME réunit ce jeudi, à l'hôtel Mercure de La Rochelle, pour la présentation de la nouvelle édition du logiciel.

« Nous sortons une nouvelle version tous les ans, explique Emmanuel Le Meur, le président. Et nous l'améliorons tous les trois mois. »

Mais la crise a parallèlement amené l'entreprise, qui propose aussi des outils d'évaluation des risques et de gestion des accidents du travail, à convoiter le marché, moins concurrentiel que celui de l'industrie, des services techniques des collectivités. Tribofilm adapte

son produit et se dote d'une filiale spécifique en 2009, Artélisoft. Et depuis deux ans, « ça marche très fort ! » Le logiciel permet de planifier des travaux, de prévoir et d'organiser l'entretien d'un parc de véhicules, d'enregistrer les demandes de prêt de matériel émises par des associations depuis un smartphone ou une tablette numérique... Plus de 80 collectivités sont déjà clientes parmi lesquelles les mairies de Nieul-sur-Mer, Saint-Xandre, la Palmyre, les ports de Bayonne, Lorient, Calais...

2014 démarre très bien

La petite entreprise, passée de 10 à 15 salariés depuis juillet dernier, exporte, également. Ses produits

sont utilisés par un producteur de graines au Kenya, par un foreur pour l'exploitation pétrolière en Mauritanie... L'export compte aujourd'hui pour 10 % d'un chiffre d'affaires qui atteint 1,3 million d'euros en 2013. Et la proportion devrait croître. L'entreprise a recruté un responsable export, l'an dernier, et s'intéresse aujourd'hui au marché turc. Pour 2014, « les perspectives sont bonnes. On va continuer à se développer ».

À peine installé à Périgny, l'entrepreneur songe d'ailleurs déjà à faire construire dans le parc d'activités Technocéan de La Rochelle, dans un environnement technologique propice à de nouveaux projets.

EN BREF

■ SÉCURITÉ SOCIALE

Protestants, rue Marius-Lacroix.

Salon des animaux